

ADMINISTRADOR PROPIETARIO

DON SOTERO ROIZ.

## EL CORREO DE CANTÁBRIA.

PERIODICO DE NOTICIAS Y LITERARIO.

REDACTOR EN JEFE.

DON ALFREDO DEL RIO.

Comunicados y anuncios convencionales.

Se publica los Lunes, Miércoles y Viernes

PRECIOS DE SUSCRICION: En Santander un trimestre, 2 pesetas 50 cént.; fuera de la poblacion 3 pesetas. En el extranjero y Ultramar, 25 pesetas al año. El pago será ADELANTADO. Se suscribe en la imprenta de D. Sotero Roiz, Muelle, núm. 8.

## DON FRANCISCO RIVERO

pone en conocimiento de sus numerosos parroquianos, que despues de diez y seis años que ha tenido instalado su establecimiento de ultramarinos y chocolates en la calle de Hermandad número 6, le traslada desde hoy al local número 8 de dicha calle; es decir, á la esquina opuesta del mismo edificio.

Al hacer esta traslacion no ha omitido el dueño de esta antigua casa de comercio gasto alguno para corresponder al favor que sus parroquianos le han dispensado siempre.

## AL COMERCIO.

El lunes próximo 7 del corriente, á las cinco de la tarde, se venderá en PÚBLICA SUBASTA en el escritorio de los señores Carlos Hoppe y Compañía, Muelle número 17, por cuenta de las Compañías de Seguros, 2-2

UNA CAJA PEINES DE GOMA.

## EL PUENTE DE HOZNAJO.

La carretera de Santander á Bilbao por Laredo y Castro-Urdiales es la que, entre todas las de la provincia, ocupa el primer puesto por su gran movimiento, que se aumenta de dia en dia, y será aún mayor tan luego como se construya el puente de Treto, que ahora parece se ultima el proyecto para sacarlo á subasta.

Pero en el ínterin, tenemos otro padastro en el de Hoznayo que, además de su mal emplazamiento con curvas á la entrada y salida, es estrecho y tiene los pretilos muy bajos, lo que hace sea peligroso para los muchos vehículos que de ordinario pasan por él; y sobre todo, en los dias de mercado y feria.

Dicho puente es antiguo, y solo servia antes para comunicarse entre sí los vecinos del pueblo de Hoznayo.

Es propiedad del Excmo. Sr. Conde de Moriana, y respetando esta circunstancia, los señores Ingenieros de caminos no le han reformado como deseaban.

Pero como quiera que el Sr. Conde de Moriana es un cumplido caballero y amante del bien general como el que más, no dudamos que prestará su asentimiento para la reforma de dicho puente, tan luego como por quien corresponda se le pida la correspondiente autorizacion.

De esta manera se conseguiría la reforma de referido puente que dada su construccion es fácil y no costosa; con lo que se haría un grandísimo servicio á los innumerables vehículos de todas clases que diariamente pasan por él.

Rogamos pues al Sr. Ingeniero Jefe de caminos, que si le es posible atienda nuestra súplica.

## MAS SOBRE ALCANTARILLADO.

Hace unos dias publicamos un artículo de entrada demostrando de una manera clara y terminante la influencia que el alcantarillado tiene con la salubridad é higiene de los pueblos y

la necesidad de acometer la reforma importantísima de ese servicio, tan descuidado en esta localidad, con preferencia á todos los demás de la poblacion, si se quiere que esta ciudad marche á la par de los pueblos cultos y sanos á que tiene perfecto derecho por sus especiales condiciones y por su riqueza; pero desgraciadamente carecemos de valor é iniciativa suficientes para acometer y desarrollar proyectos, por interesantes que sean, si demandan un regular estudio, y con esta proverbial indiferencia nos vamos quedando á la cola de otros pueblos que valen menos, pero que trabajan sin descanso por su engrandecimiento.

Vean nuestros lectores si la cuestion de alcantarillado, por la que venimos clamando hace tantos años, merece especial atencion, fijándose en los siguientes datos que nos suministra un apreciable é ilustrado colega; *El Globo*, de cuya competencia en todos los ramos del saber no puede dudarse.

Asusta ojear el cuadro de estadísticas que publica mensualmente la direccion general de Beneficencia y Sanidad. Las cifras son aterradoras.

Madrid es la poblacion más insana de Europa y quizás del mundo. La mortalidad iguala á las de esas ciudades de la China en donde los habitantes, mal cuidados y peor alimentados, viven revueltos entre animales é inmunidades.

Si en alguna capital civilizada ocurriera lo que en Madrid, las gentes huirían despavoridas como se huye de un foco de pestilencia; las sociedades de higiene habrían dado la voz de alarma y los municipios hubieran estimado como una de sus primeras obligaciones el sanear calles y plazas, el dotar de una buena red de alcantarillado como medio higiénico que la ciencia aconseja.

Los datos oficiales publicados en *El Boletín de Sanidad*, correspondiente al mes de Febrero, proporciona la mortalidad en varias capitales de Europa, tal como sigue:

Del 29 de Enero al 25 de Febrero la mortalidad en Londres representó el 21,9 por mil habitantes.—En Glasgow, el 25,7.—Edimburgo, 28,8.—Amsterdam, 27,9.—París, 26,1.—Berlín, 19,8.—Hamburgo, 27,8.—Viena, 24,7.—Copenhague, 23,7.—Stokholm, 25.—San Petersburgo, 32,9.—Bruselas, 25,3.—Bucharest, 30,6.—Alejandria, 40,3.—Nueva-York 27,11.

Como se vé la proporcion media de defunciones oscila próximamente entre 24 y 28 por 1000 habitantes.

Pues en Madrid esta proporcion en la mortalidad se ha elevado en el mes de Febrero á la espantosa cifra de 58,6 por 1000.

Hay que advertir que este número de defunciones corresponde á la totalidad de la poblacion; si se dividiera por barrios, los resultados serían todavía más alarmantes.

La insalubridad del barrio de la Latina, no tiene ejemplo en ninguna ciudad de la tierra. En tiempos normales llegan las defunciones al 62 al 64 y aún al 70 por 1000. En cualquier país de Europa las estadísticas no dan tales resultados sino en épocas de epidemias, lo cual equivale á decir que aquí existe un foco de infeccion perpétua, del que nadie hace caso.

Hace quince á veinte años la municipalidad de Birmingham alarmada por el número de defunciones que ocurrían en la poblacion (33 por 1000) encargó á un consejo de médicos el estudio de los medios que se debían poner en práctica para reducir esa cifra.

Propuso el Consejo por unanimidad que se cambiase el sistema de alcantarillado. Empezaron inmediatamente las obras y á los dos años la proporcion bajó de 33 por 1000 á 21 por 1000.

Consignamos el hecho para que mediten sobre él los señores concejales que son los que están obligados á velar por la salud pública, absteniéndose por hoy de insertar la estadística de nuestra localidad: entre tanto, al municipio y corporaciones científicas toca hacer los comentarios y preocuparse del estado en que se encuentra nuestro alcantarillado para que cuanto antes se imponga el remedio que demanda la necesidad.

## VIAS PUBLICAS.

Juzgamos las urgentes reparaciones de éstas, una de las necesidades á que debe atender preferentemente el municipio con los recursos de que disponga.

La campaña en tal sentido está iniciada con los nuevos pavimentos de la calle del Correo y Atarazanas, y con los preparativos que se hacen detrás del Muelle acopiando materiales cuyas vías presentan un aspecto muy agradable, porque revela que se van á emprender trabajos que proporcionarán jornales, y vida, animacion y mejoras al ornato de esta decaída poblacion.

Todas estas obras van demostrando por fortuna el alivio de la clase jornalera en la notable disminucion de las raciones que se suministran por cuenta del municipio en la Casa de Caridad para contrarrestar los efectos de la crisis que hemos venido atravesando.

Una de las vías que demandan urgente reparacion por su importancia unida á su lamentable estado, es la carretera de Becedo

Por supuesto, sentando el principio de que las calles de Maliaño son capaces de hacer clamar al cielo.

Todas ellas corren parejas. Pero, en fin; en este asunto hemos de hacer justicia á la Corporacion municipal y concederla que ha atendido

muy dignamente á las necesidades de los obreros y que emprende obras de reparaciones de pavimentos á medida que se lo va permitiendo su erario, y despues de atender á las múltiples y perentorias necesidades que sobre el mismo pesan.

El verano se aproxima, y es preciso acometer cuanto antes las obras públicas que se proyecten á fin de mejorar el ornato de la poblacion y de que aquellas queden terminadas con la debida oportunidad.

## SECCION DE NOTICIAS.

Los trabajos de replanteo de la línea férrea que ha de construirse en breve entre Santander y Solares, se llevan á cabo con plausible actividad por el ingeniero señor Martin.

Las escavaciones y demás faenas para instalar la vía darán principio en muy corto plazo.

Esta tarde á las siete celebrará sesion ordinaria nuestro Ayuntamiento si para ello se reúne suficiente número de señores concejales

Es tan bueno el resultado práctico que está dando el guano marino de Castro-Urdiales en la agricultura, que en los pueblos, viendo las ventajas que ofrece tal abono, han dado en llamarlo *polvos de bendiccion*.

Para la siembra de maíz está teniendo grande aceptacion.

Celebramos sobremanera que esa nueva é importante industria montañesa haya inaugurado sus productos bajo tan alhagüenos auspicios.

*El Noticiero Bilbaino* publica la noticia siguiente:

«Por el inspector de vigilancia señor Monasterio ha sido puesto en la cárcel á disposicion de la autoridad competente un jóven de Santander que resulta un camorrista de primera fuerza. Parece que habia venido á Bilbao desde aquella ciudad tras una jóven de no muy buena conducta, y noches atrás maltrató duramente á la dueña de una casa pública de la calle de Miravilla.

Antes de esto habia maltratado también á un individuo y tenía dicho que en Bilbao no habia «quien le mojara la oreja.»

Mucho se ha discutido sobre el origen de la baraja, y aunque se ha dicho y repetido que fué inventada para distraer á un rey de Francia, no ha podido probarse esta afirmacion; antes bien se cree que fué juego egipcio y que de Egipto fué importado á Europa.

La significacion simbólica y astronómica de las cartas tiende á confirmar este origen.

La baraja primitiva tenia dos colores, blanca y negra, como los tienen hoy las barajas francesa é inglesa. Estos dos colores corresponden á los dos equinocios.

El número de cartas en una baraja es 52, como las semanas del año.

Los palos son cuatro, como cuatro son las estaciones. Y aun el dibujo de cada palo corresponde á cada una de éstas: los comunmente llamados oros son en realidad rosas arquitectónicas y corresponden á la primavera: las espadas son el si-



mil del verano, época de la siega; las copas representan al otoño, en que se hace la vendimia, y los bastos simbolizan al invierno.

Por último, las cartas de cada palo son 12 como los meses del año y antiguamente llevaban pintados todos los signos del zodiaco.

He aquí las causas que se verán en juicio oral durante los ocho días siguientes á la publicación de este número, en la Audiencia de Santander.

*Sala primera.*

Día 9.—La del juzgado de Villacarriedo, contra Rogelio Ortiz González, por violación.

Día 11.—Idem del idem de Cabuérniga, contra Marcelo Facas Alegria, por hurto.

*Sala segunda.*

Día 8.—Idem del Juzgado de la capital contra Juan Bautista Rodríguez Urrutia y Luciana Marin, por adulterio.

Día 12.—Idem del idem de Potes, contra Inocencio Casero y otro, por homicidio.

Día 14.—Idem del idem de esta ciudad, contra Norberto Garcia y otros, por robo.

Nuestro particular amigo D. Constantino Villa, ha tenido la desgracia de perder á su hija Elvira, niña de corta edad, cuyo cadáver fué conducido anteayer al cementerio con numeroso séquito. Reciban nuestro sentido pésame los cariñosos padres de la finada.

La poca hortaliza propia de la primavera que se presenta para vender en la plaza, obtiene elevados precios.

Se conoce que el fruto viene escaso por lo mucho que avanzó el invierno retrasando la llegada de la estación presente.

Parece se han reanudado con actividad los trabajos de relleno de los terrenos robados al mar.

Veremos con gusto que continúen sin interrupción, pues de este modo podrian quedar terminados los terraplenes para el próximo verano en los puntos más principales, como por ejemplo, el comprendido entre los muelles del Martillo y de la Monja.

Hay grande abundancia de abocarte en las playas donde ejercitan sus trabajos los pescadores de este puerto.

Si esta clase de pesca sigue dando resultados tan satisfactorios como hasta ahora, el precio á que se va á vender va á resultar sumamente exiguo.

Hoy ha salido para Coruña la Compañía de ópera italiana que nos obsequió con dos funciones á su regreso de Bilbao.

Nos alegraremos que en aquella capital obtengan los artistas tantos aplausos como en los teatros de Bilbao y Santander.

La Cámara de Comercio española de New-York, ha resuelto elevar una exposición al gobierno pátrio recomendando el establecimiento de una línea de vapores directos entre Nueva-York y algunos puertos de la Península.

Se ha dispuesto librar la cantidad correspondiente al tercer trimestre del año económico por la subvención otorgada por el Gobierno para las obras del puerto de Santander.

Han sido capturados los hermanos Domingo y Vicente Samperio Gomez, naturales de San Roque de Riomiera por haber insultado al cura de Valdecio cuando este salía con la procesion.

Ayer comenzó el café Suizo á expender helados.

Los telegramas de ayer anunciaron que el Senado aprobó ya el proyecto de ley sobre aumento de derechos á la importación de petroleos y el de recaudación de contribuciones por el Estado.

Ayer ejecutó un escojido programa la banda de música municipal en la Plaza de la Libertad.

El paseo estuvo concurridísimo.

En los distritos del Hospital y de la Latina, de Madrid, se presentaron anteayer hasta 60 casos de cólicos, motivados por adulteración de la leche.

Pasado mañana saldrá de este puerto para los de la Isla de Cuba el vapor *Leonora*, de la Compañía Serra, admitiendo carga y pasajeros.

Se despacha en la correderia de don Francisco Salazar.

Enviamos el más sentido pésame á nuestro querido amigo el ilustrado maestro de obras D. Casiano Fernandez por el fallecimiento de su señora madre política, que ha bajado al sepulcro á la avanzada edad de 102 años.

Hacemos igual manifestacion hacia los demás individuos de la familia de la finada.

**LAS ACERAS FORLANT.**

La facilidad y prontitud con que se coloca el enlosado Forlant y la excelente calidad de la materia empleada por el fabricante de mosaicos Sr. Valderrama en las losetas asentadas en las aceras Sur y Este de los solares yermos de las calles de Hernan Cortés y Martillo, agregado á la hermosa perspectiva y suavidad del nuevo pavimento se recomienda por sí solo, puesto que, además de tan excelentes condiciones, el costo es bastante menor que el de adoquinado comun è igual sobre muy poco al de la lusa del país que se descompone con la intemperie.

Es una lástima que no se hubiera adoptado ese material en la nueva acera de las casas del Sr. Escalante en la calle del Correo, donde hubiera prestado un gran servicio y su conservacion seria casi eterna, pero los señores de obras no nos han querido oír.

El sitio que se ha elegido para prueba de este enlosado tiene el defecto de la contingencia de los discuidados carreteros que se meten con carros en las aceras con demasiada frecuencia. No estaba concluida la obra y ya subió anteayer un carro sobre la nueva acera causando las averias consiguientes, como que aun no había fraguado el mortero hidráulico sobre que van asentadas las losetas. De todos modos deben tener algo más grueso para garantizar las contingencias de los descuidados carreteros.

El Sr. Valderrama tiene otras losas de diez centímetros de grueso y de medio metro cuadrado, y aunque su precio sea algo mayor deben preferirse en emplazamientos como el que nos ocupa.

Llamamos con toda urgencia la atención de las autoridades acerca del estado en que se encuentran los terrenos robados al mar entre Puerto-Chico y San Martin.

Son unos verdaderos focos de infeccion, especialmente frente á la fábrica de refinación de azúcar, de donde se desprende tan fuertes miasmas que las gentes que transitan por allí pasan como alma que lleva el diablo.

Es de todo punto necesario que la Junta de Sanidad ó el Sr. Gobernador civil tomen cartas en el asunto con la mayor urgencia, para que se vierta arena hasta cubrir las inmundicias depositadas en aquellos terrenos.

Y el que crea que exajeramos vaya á verlo y convendrá con nosotros en que aún con lo dicho nos quedamos muy cortos.

Durante la anterior semana se despacharon en este puerto 3.266 sacos harina para la Península y 3.124 para América.

En la misma semana se importaron 4.152 bultos azúcar, 883 sacos cacao, 3.000 bultos café, 18 cascacs espiritu, 45 sacos arroz y 167 cajas jabon.

La importación de vinos por ferrocarril fué considerable en la semana á que nos referimos.

En la sesión municipal de hoy se dará cuenta de la consulta evacuada, según acuerdo de la Corporación, por los juriscultos señores Bengoa, Agüero y Mazzarasa (D. J.) en el pleito que se sigue contra el Arquitecto municipal D. Casimiro Perez de la Riva.

Como en números anteriores habíamos anunciado, el sábado y domingo últimos se celebraron en nuestro teatro las preciosas partituras de Gunod y Meyerbeer, *Fausto* y *Hugonotes*, ante elegante concurrencia, y en cuyas obras volvieron á alcanzar nutridísimos aplausos las señoritas Mantilla y Boig Gilbert, los señores Giannini y Verdaguer, y el coro de hombres.

Los árboles pequeños recientemente plantados en el Sardinero tienen ya en la corteza hendiduras hechas á navaja.

¿Cuándo se respetará aquí lo que tiene á embellecer los sitios públicos?

Es preciso emplear mucha vigilancia y sentar bien la mano al que se pesque, pues de lo contrario será destruido todo lo que se haga y nunca tendremos nada bueno en Santander.

Ayer á la una de la madrugada falleció en Madrid la Excelentísima señora Condesa de Fuentenueva de Arenzana, propietaria de la preciosa finca sita entre el Sardinero y Miranda, donde tan respetable como apreciadísima señora pasaba las temporadas de verano.

En Santander ha de ser muy sentida la pérdida de tan virtuosa persona.

Los señores Matilla è hijo, dueños de la acreditada fábrica de escabeches que gira en esta plaza bajo aquella razón social, están haciendo preparativos con toda actividad para emprender en grande escala la fabricación de escabeche de atun tan pronto como comience la costera.

El puerto de Suances será declarado de segundo orden, según acuerdo recaído en el Senado sobre aquel proyecto.

La fábrica de refinación de los señores Puig y Llagostera va á prestar un buen servicio á los vecinos de San Martin.

Trátase de la instalación de un foco de luz eléctrica en la elevada chimenea del establecimiento, con objeto de alumbrar todas las noches aquellas inmediaciones.

Este servicio público comenzará á regir desde el día en que se ponga en movimiento la máquina de vapor en dicha fábrica.

La persona que haya dejado por olvido en esta imprenta un baston con marca A. G. en el puño, puede pasar á recogerlo cuando guste.

Ya funciona con toda perfeccion el teléfono establecido entre la Jefatura de Obras públicas y el faro de Cabo Mayor.

Los concejales, abogados y algunos contribuyentes de Torrelavega habrán celebrado hoy una reunion con objeto de tratar del establecimiento de una Sala Audiencia de lo criminal en aquella villa.

Ayer cayó un niño por un terraplen de la via Cornelia, ocasionándose lesiones graves.

Se le condujo á la botica de socorro del Oeste donde le practicaron la primera cura.

Ha regresado de Madrid á Reinosa el Excmo. Sr. D. Telesforo Fernandez Castañeda, senador por esta provincia.

Ayer llegaron á esta ciudad los Niños

*Sevillanos.*

Esta tarde llegará el espada Felipe Garcia, empresario de la plaza.

El mismo tren dejará en Boo 15 toretes y un buey bravo para embolar.

Los tres novillos que sobrarán de las dos fiestas taurinas anunciadas, se nos asegura que son para dar media corrida á fines del mes corriente.

El dueño del acreditado café de la *Concepcion* D. Genaro Gonzalez, ha introducido algunas mejoras en el establecimiento, siendo la más importante la de ampliación del local destinado al público que es allí cada día más numeroso.

Felicitemos al Sr. Gonzalez por tan buen éxito.

El miércoles próximo empezará á debutar en nuestro teatro la compañía de *fantoches* que le ha tomado en arriendo, poniendo en escena por primera vez *El Aventurero ó la Maga Alcina*.

Como su título indica esta funcion es fantástica, para la que, según anuncian los programas, posee la empresa multitud de decoraciones elegantísimas.

La funcion terminará con un *baile de magia*.

Recomendamos al Sr. Alcalde haga entender á uno de los encargados de cobrar el arbitrio municipal en las plazas, la obligación que tiene de ejercer su cargo con el respeto y la consideración que el público se merece, y sin dar margen á quejas como las que motivan esta recomendación.

Programa de las piezas que se ejecutarán esta noche en el café del Ancora. *Una lágrima*, tanda, Segura.—*La Giralda*, sinfonia, Adam.—*Jubileo*, *Reina Victoria*, tanda (1.ª vez), Coote.—*Miserere del Trovador*, fantasia, Verdi.—*La plus belle*, tanda Waldteufel.—*Laura*, mazurka, Enguita.

Una lamentable desgracia que ha de afligir á no pocas personas de esta localidad ha comunicado el telégrafo.

La señorita doña Consuelo Sande, hermana política del Sr. Reguera, comandante de marina en esta provincia, antecedente al actual, falleció anteayer en el Arsenal de la Carraca, víctima de una terrible caída que sufrió desde el coro de la Iglesia de aquella población.

La finada contaba veintidos años de edad y tenía en Santander numerosísimas amistades que enviarán, como nosotros lo hacemos, á la distinguida familia del señor Reguera, el testimonio del pesar que nos ha producido tan sensible desgracia.

**REMITIDO.**

Sr. director de EL CORREO DE CANTABRIA. *La Voz Montañesa* en su número correspondiente al sábado 5 del presente mes publica una carta de su corresponsal de Santoña diciendo que á virtud de órdenes de los Sres. Gobernador militar de aquella plaza y capitán del puerto, no dejaron desembarcar á los profesores jesuitas de la Universidad de Deusto, Bilbao que habían sido invitados por los capuchinos del convento de Año á un banquete que debiera haberse verificado el día del corriente.

Y por añadidura afirma dicho corresponsal que el buque que conducía á los jesuitas había tenido que volver popa con rumbo á Bilbao á mitad de la ría de Santoña.

No ha habido tal cosa. El vapor á que se refiere el comunicante no salió de la ría de Bilbao, por no habérselo permitido el estado de la barra.

Así me lo asegura el capitán del vapor *Norte* que lo presencié, viendo al buque volver la popa á la barra de Portugalete y no á la bahía de Santoña.

Así se escribe la historia. Suyo afectísimo amigo,

*Un suscriptor.*



DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Madrid 6.

En breve firmará la reina el nombramiento del presidente del Tribunal Supremo en favor del Sr. Montero Rios.

Mañana se reunirá el partido socialista de Londres para protestar contra la actitud de S. S. Leon XIII en la cuestion de Irlanda.

Se han recrudecido los temores de una guerra contra Rusia y Austria. Reina gran efervescencia en los principados danubianos. Rusia activa sus armamentos.

Créese que tendrá importancia política el Consejo de ministros que se celebrará mañana.

Se han comenzado con toda actividad los trabajos de fortificacion de Austria en la frontera rusa.

En el Senado se va á presentar una proposicion para que se declare urgente la discusion de los asuntos económicos.

El emperador de Alemania ha vuelto á agravarse en su padecimiento.

VARIEDADES

UN CHICO NOVILLERO.

Que no puede serlo cualquiera, ni mucho menos.

Necesita ciertas condiciones facultativas para ello, aparte del físico, que no sea desagradable.

Puede ser pequeño, patizambo, y algo echao palante, pero nada más.

¿Que dónde ha nacido?

Su propia madre, la señá Colasa, no lo dice con seguridad.

¿Padre? Murió cuando el chico aún no era huérfano, como el dice.

Desde la niñez le dedicó su madre á las letras ó á la industria; vendió el chico papeles públicos, y vendió cerillas españolas y cerillas italianas.

Pero cuando á un muchacho le tira el torero, es una víctima que no puede romper el encanto de los cuernos, y abandonaríala cualquier posicion por banderillar, ó picar, ó mechar un novillo.

El aprendizaje es terrible; como que están encargados de la enseñanza los mismos interesados; esto es, los novillos.

Un joven que siente vocacion taurina inquiere dónde hay novillada; y sin más ropa que la puesta y con un capotillo de percalina envuelto en un pañuelo y con unas zapatillas, emprende el viaje, sin temor ni al sol ni al agua.

Eso sí, lo que es como guapo y jacarandoso, lo es; no hay más que verle en la

puerta del café de las Columnas ó en la del café Imperial.

¿Aquella cicatriz que se le ve en un perril de la taleguilla?

Pues una cornada de un toro de siete años que le soltaron en un pueblo, y que él despachó recibiendo...

Pues recibiendo un pitonazo que en poco más le perfora completamente.

¡Valiente fieral! Vive como puede, y come y viste, aunque no con lujo.

Aqueya le proporciona tabaco por segunda mano, y le mantiene, salvo en los casos en que él puede salir con el Medrano, que es el señor Paquiro de los aprendices; ó mejor dicho, el tirano de la infancia «fogata».

Él busca las cuadrillas, y él propone en terna los matadores relativos cuando han de matar algún becerro.

Cuando el chico se gana un par de pesetas por parear hipotéticamente al novillo, convida á su hembra y la lleva al café y hasta la arrima dos manguzás como añadidura.

Por lo demás, él no asiste sino á los espectáculos gratuitos, para ir ahorrando.

Por una enfermedad, por una cojida, por cualquier caso, pue le verse sin dinero, y quien guarda halla.

Lo que tiene es... que no tiene que guardar, que si no...

Suele acudir á la parada, en la plaza de Palacio, con otros con discípulos.

Y despues...

Despues á tomar el sol, ó la sombra, segun las estaciones, en la Puerta del Sol, en el casino al raso.

Si él tuviera padrino ya hubiera entrado á formar parte de una cuadrilla formal.

Pero hay muchas intrigas.

El novillero que consigue vestirse como las personas, deja la gorrita de seda en manteca negra, y la cambia por el hongo taurino.

Y la chaquetilla ó cazadora berrenda en colorao, y los calzones meanos, encuentran reemplazo digno de la persona que ha de lucirse en el mundo.

En cuanto que el chico se viste y come, siquiera sea á turno par, y se deja el pelo, ya pueden entrarle moscas.

Y no digamos si, por un fenómeno de la suerte, llega á matar un novillo, y dos, y no le matan á él los aficionados...

¿Quién le saluda, sin preguntar antes á su señora:

—Puede hablarse con el matador?

Que es como quien dice:

—¿No muerde?

La carrera es espinosa, no puede negarse.

Pues si todos los hombres pudiéramos ser novilleros, ¿lónde iríamos á parar?

Ni habria diputados, ni directores generales, ni cónsules, ni serenos, ni nada más que novilleros.

Pero afortunadamente, hay diversidad de aficiones, y las dificultades de la lidia

nos impiden aproximarnos á los novillos y á los novilleros.

Por lo demás, es la aficion más generalizada en España.

Desde chicos sentimos tendencias á novilleros.

Gracias á que no nos lo permiten nuestros padres ni nuestros profesores de primeras materias.

Y cuando llegamos á la edad *baril* sentimos las mismas tendencias.

Pero tampoco nos lo permite la sociedad. De lo contrario, seríamos todos novilleros.

Exceptuando á los que nacen para novillos.

EDUARDO DE PALACIO.

Sres. Scott y Bowne.

Barcelona 16 Abril 1886.

Habiendo ensayado en distintos casos de *raquitismo, escrofulismo y decaimiento general* la *Emulsion Scott* de aceite puro de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, he obtenido ventajosos resultados, no solo por su *accion tónico-reconstituyente*, sino tambien por la facilidad con que los enfermos la toleran, como así mismo por su fácil digestion.

Dr. Juan Balsoss.

NORDDEUTSCHER LLOYD.

COMPANÍA DE VAPORES-CORREOS. LLOYD NORTE-ALEMAN.

Para Montevideo y Buenos-Aires directamente.

Saldrá de la Coruña el dia 17 del corriente Mayo, el magnifico y rápido vapor de 4.000 toneladas y 1.000 caballos de fuerza.

K O L N.

Admite carga y pasajeros de primera segunda y tercera clase.

A los pasajeros de 3.ª clase se les dá vino y pan fresco en todas las comidas, siendo los gastos de transporte desde Santander á la Coruña por cuenta de la Compañía.

Para informes y obtener billetes de pasaje, dirigirse á los Agentes en Santander, señores Carlos Hoppe y Compañía, Muelle número 17.

LOS DOS AMIGOS

ALMACEN DE VINOS AL POR MAYOR

Sañudo y Castanedo

Calderon, 13, esquina al Cuadro

SANTANDER.

Extractores de vinos de Valdepeñas. —Vinos generosos superiores de todas clases.

Para conocimiento de los que honren esta casa con sus pedidos, deben adver-

tirles que, además de las etiquetas, llevarán encima del tapon las botellas un sello con la marca de la casa y el dia que se ha despachado el vino, justificándose de este modo su verdadera procedencia. Las cuentas se hacen al por mayor y al detalle desde una botella en adelante.

AVISO A LOS SUSCRITORES Y LECTORES

DE

EL CORREO DE CANTABRIA.

Tenemos el gusto de participarles que nuestro amigo el Sr. D. Alejandro Borrás, Secretario del Gabinete Médico Norte-americano de Madrid, ha puesto á nuestra disposicion gratuitamente, para todos nuestros abonados y lectores, los ejemplares necesarios de un importante folleto que acaba de publicar tan conocido centro curativo, cuyo contenido es en extremo curiosísimo, á la vez que muy útil á enfermos y sanos.

Cuantos de nuestros suscritores y lectores deseen adquirirlo, pueden pedirlo al Sr. Borrás, en la calle de la Montera, 33, primero, acompañando este aviso, y al momento les será entregado ó remitido por correo franco de porte.

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO

CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Nutre y fortifica mucho. Además:

- Cura la Tisis.
  - Cura la Escrófula.
  - Cura la Demacracion.
  - Cura la Debilidad General.
  - Cura el Reumatismo.
  - Cura la Tos y Resfriados.
  - Cura el Raquitismo en los Niños.
- Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestion, y la soportan los estómagos más delicados. De venta en todas las Boticas y Droguerías. SCOTT & BOWNE, Químicos. —NUEVA-YORK.

En la imprenta de este periódico se han puesto á la venta hojas de Ferro-carril de

Grande y pequeña velocidad.

así como toda clase de

Modelacion de consumos

conocimientos de buques de vela y de vapor, declaraciones juradas para tabacos, facturas para id., recibos de inquilinato, partes para casas de huéspedes é infinidad de otros impresos.

Me dirijí á la embarcación de Bernardo, y él como era sumamente honrado, no pudo figurarse el pensamiento que allí me conducía. Sin darle tiempo á cosa alguna, le herí con un pedazo de remo, y cayó sin vida á mis piés. Le arrojé al agua instantaneamente, no sin antes buscar en su bolsillo el dinero causa de mi infame delito.

Pasaron algunos años, y la fatalidad trajó á mi camino una desgraciada mujer que comprendí la había enamorado. Supe que tenía alguna cantidad fruto de sus soldadas, y el demonio del egoismo volvió á apoderarse de mi, de tal modo, que quise ser dueño de aquel pequeño capital. No pudiendo conseguirlo de otro modo, traté de casarme con ella, contando que como era vieja, me dejaría pronto libre. Mis malos instintos ocasionaron á la infeliz tantos disgustos, que desesperada se arrojó al mar. La casualidad ó, lo que se quiera decir, la trajó asida á una tabla cerca de la orilla, y pudiendo yo salvarla no lo hice, sino que la maté, deseando quedar viudo para casarme con otra mujer, con quien

castigo, pero los aguaciles y demás autoridades le ruegan á Angel se siente y espere el resultado de la confesion. Nuestro marino, acostumbrado á luchar con las olas y vencerlas, no puede reprimir su justísima ira. Por fin vuelve á sentarse pálido de dolor y abrasando con sus miradas, que despiden rayos de cólera, al misero reptil que le dejó huérfano.

Calmados los ánimos algun tanto, continuó el reo confesando sus delitos sin interrupcion.

—Fuí muy ambicioso, y esto me impulsó á cometer los crímenes. Bernardo había ganado diez pesetas por llevar á bordo de su lancha unos cuantos pasajeros de un vapor correo que saldría muy de madrugada.

Yó por aquel entonces me dedicaba á la vida de la mar, y aquellos dias no tuviera la fortuna de ganar un céntimo. Traté de ser poseedor de aquellos 40 reales, y pensar ésto y poner en práctica los medios para conseguirlo, fué obra de un momento.

sorprenderle haciéndole una visita para observar la impresion que podría causarle su presencia.

Angel había notado que en su vecino causaba una especie de terror; por eso quiere verle y hablarle en su misma casa, para cuyo efecto vá á visitarle.

Llamó apresuradamente á la puerta, significando una urgencia, y sus sospechas se confirman al verle retroceder con espanto y temblar como el criminal cogido en el delito.

- Vamos, hombre, ¿qué le pasa á V?
- (El infierno se conjura contra mí).
- Pero ¿qué es eso?... Yó no vengo sino á hacerle á V. una pregunta,
- No sé.... Nada quiero saber....
- Pues, infame, lo sabrás todo. Yo te recordaré lo que quieres olvidar y tu conciencia no te lo permite.
- ¡Piedad!....
- ¿La has tenido tú al hacer el crimen?
- (Su misma voz y las facciones son idénticas).
- ¿Qué hablas?



**OFREZCASE LA MANO A LA FORTUNA.**

**LA PRIMERA SUERTE DE 500.000 MARCOS IMPERIALES,  
2 millones 500.000 reales en oro.**

es el máximo premio en caso más feliz en la lotería de dinero, aprobada por el Gobierno alemán de la ciudad libre de Hamburgo y garantizada por todos los bienes públicos de este Estado. Esta lotería consta de **95,500 billetes**, de los que, conforme al prospecto oficial, han de salir seguramente premiados **47,800** dentro de pocos meses en siete clases. El mayor premio en caso de fortuna es eventualmente **2 millones 500,000 reales**; y especialmente los premios siguientes serán decididos:

1 de 1.500,000 Rvn. = 1.500,000 Rvn.	1 de 150,000 Rvn. = 150,000 Rvn.
1 de 1.000,000 » = 1.000,000 »	7 de 75,000 » = 525,000 »
1 de 500,000 » = 500,000 »	1 de 60,000 » = 60,000 »
1 de 450,000 » = 450,000 »	26 de 50,000 » = 1.300,000 »
1 de 400,000 » = 400,000 »	56 de 25,000 » = 1.400,000 »
1 de 350,000 » = 350,000 »	106 de 15,000 » = 1.590,000 »
2 de 300,000 » = 600,000 »	257 de 10,000 » = 2.570,000 »
1 de 275,000 » = 275,000 »	2 de 7,500 » = 15,000 »
1 de 250,000 » = 250,000 »	515 de 5,000 » = 2.575,000 »
1 de 200,000 » = 200,000 »	839 de 2,500 » = 2.097,500 »

y además **45,980** premios de reales **1,000, 750, 725, 620, 500, etc., etc.**, por el importe total de **47 millones 391,450** reales, han de pagarse seguramente en siete extracciones a los portadores de los billetes originales. La casa abajo firmada, que está encargada directamente por el Gobierno de la venta de los billetes originales, los envía a todos los puntos de España, anticipándole el importe en letra sobre Madrid ó Barcelona u otras poblaciones de España ó en **Billetes del Banco de España** ó en **Giro mútuo**; pequeños importes ó balances se admiten en sellos de correos. Conforme al prospecto oficial—el que será enviado gratuito en lengua castellana a cada encargado,—el precio de los billetes para la primera clase se fijó por el Gobierno en

**30 rs. por un billete original entero.—15 rs. por medio billete original**

Todos los pedidos, hasta en los puntos más lejanos, y de las colonias de España serán inmediatamente cumplidos.

Al llegar á ésta las puestas respectivas, los billetes originales pedidos para la extracción del primer sorteo serán inmediatamente remitidos, y acabada la extracción, las listas de premios oficiales serán enviadas desde luego á los tenedores de los billetes, acompañadas por los billetes para el próximo sorteo, de manera que los interesados recibirán con prontitud los billetes y listas para todos los siete sorteos. Todos los premios se pagarán puntualmente y los premios mayores se podrán cobrar en el pueblo mismo del agraciado. **El Gobierno garantiza el pago inmediato de los premios.** Los sorteos se efectuarán públicamente bajo la inspección del Gobierno y en presencia de diputados y notarios. **La casa abajo firmada, siempre feliz desde más de 37 años,** está encargada por el Estado con la venta de los billetes originales, y tuvo en las loterías últimas el placer de pagar á los interesados en España varios de los premios mayores; es decir: el premio mayor de reales 1.515,000 que fué pagado el 2 de Junio de 1887 por mí en España; de nuevo el 16 de Noviembre de 1887 el premio de Rs. 1.515,000 según consta en las pruebas oficiales, y además los premios siguientes: 1.250,000 Rs.—920,000 Rs.—910,000 Rs.—muchos de 500,000 Rs.—400,000 Rs.—300,000 Rs.—250,000 Rs., etc., y basta este resultado para dar á mi casa principal, como á la más afortunada, la preferencia al comprar billetes originales. La lotería de Hamburgo ofrece como ya se sabe, las mayores suertes de obtener premios, porque éstos son muy numerosos y considerables, mientras que las puestas son insignificadas.

Todos los que deseen participar en el primer sorteo, se servirán mandar sus pedidos y remesas pronto, en todo caso antes del

**31 de Mayo de 1888.**

Se servirá enviar los pedidos pronto y directamente á la casa expendedora principal de

**J. DAMMANN**

**En Hamburgo Alemania del Norte**

Las cartas llegan á Hamburgo en 80 horas desde los puntos más lejanos de España.  
Todas las remesas de valores deben venir certificadas.

**LA PRIMERA DE ESPAÑA**

**Fábrica de guano y extracción de grasas de pescado.**

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA en la exposición provincial de Santander de 1887.

**ARCO Y FERNANDEZ**  
CASTRO-URDIALES.

Saco de 50 klos puesto en los muelles de Bilbao ó Santander 10 pesetas.

Para pedidos dirigirse:

En Bilbao, á D. Juan Magro Bidebarrieta.—En Santander á don Alfredo del Rio, Muelle, 8.—En Castro-Urdiales, á los fabricantes Sres. Arco y Fernandez.

—Tiene razón este infame. Nada de contemplaciones que pueden ser perjudiciales al cumplimiento del deber. La llave ahora mismo. Quiero dejarte encerrado como una fiera. Mis manos no debo ensuciarlas con tu sangre ni con tu contacto asqueroso.

Y esto diciendo, cerró la puerta y fué en busca de la justicia.

**XIV**

Escandaloso es el proceso que se está llevando á cabo en la hermosa Andalucía. Pocos recordarán tan horribles, los jueces de la causa.

El reo es Leopoldo Morales, esposo de aquella Antonia, sirvienta de la familia de Don Pablo Alvarez.

La pobre mujer al arrojarse á las aguas, no podía imaginar todo lo horroroso de la muerte que le esperaba, y al contemplar-

lo de cerca, el terror dominó su espíritu, y asíndose á una tabla que flotaba al azar consiguió huir de aquella muerte y ganar la orilla de la playa; más en vano. Su criminal esposo le arrancó el poco resto de vida que le quedaba.

Pero no anticipemos los sucesos. Oigamos como relata el asesino todo lo que sucedió.

—Señor Juez, estoy dispuesto á confesar todos mis crímenes. Mi fin se acerca. Comprendo que debo morir. Para mí no hay salvación posible, y quiero atenuar con mi arrepentimiento la cólera divina.

—Está bien;—dice el Juez—Díos le tomará á V. en descargo de su conciencia todo lo bueno que V. pueda hacer en favor de la Justicia. Hable V., que será escuchado con atención.

—Ya empiezo. Siendo todavía muy niño, cometí mi primer asesinato en la persona de un botero llamado Bernardo.

—Díos santo! Mi padre!—dice Angel—Y levantándose trata de acercarse al reo que baja la cabeza esperando el merecido

(BOCA.)

**MENTHOLINA DENTIFRICA**

*Elixir del Dr. GUTLER*

**BOCA GRAN REMEDIO BOCA**  
PARA LA BOCA

importado y preparado por el

**Dr. ANDREU, de Barcelona.**

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler á base del Menthol, es el dentífrico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

**Calma** el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

**Limpia** la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

**Emblanquece** los dientes y da brillo al esmalte.

**Aromatiza** la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

**Cura** la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

**Fortalece** los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la **Mentholina** del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y

Por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.

Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara también unos polvos dentífricos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blancura de los dientes.

(BOCA.)

**NO EQUIVOCARSE.**

Con el nombre de **COLONIAL** se vende una imitación de los **ACREDITADOS CHOCOLATES** de la **COMPANIA COLONIAL** de Madrid.



*Las cubiertas son de los mismos colores y llevan letreros y adornos parecidos.*

El verdadero chocolate de la **COMPANIA COLONIAL** se reconoce por las «dos palabras» **COMPANIA COLONIAL** que figuran siempre juntas en la cubierta y por el adjunto **SELLO** de **ANGORAS** en el cierre, **MARCA EN PROPIEDAD** de la

**COMPANIA COLONIAL.**

tenía ilícito trato. Y concluyo diciendo que llevé á mi desgraciada víctima á bordo del buque donde fué encontrada. desfigurándola completamente con un hacha de la marinería que el diablo me proporcionó en aquel instante. Esto todo lo hice para que mi crimen no fuese descubierto.

Mi confesión es sincera. Deseo el castigo merecido. Obre cuanto más antes la justicia de la tierra, para ver si consigo clemencia en el cielo.

Lo que se oyó después de las últimas palabras del criminal, fué un grito unánime pidiendo se diera muerte al reo; esto se efectuó pasados muy pocos días, quedando todo en un completo olvido.

Las fieras no dejan su crueldad por que vean matar á sus compañeras; antes al contrario, con el olor de la sangre se enardecen más y más, pero llega el domador y las pone humildes haciendo que sean como ovejas sumisas. ¿Y qué es un criminal sinó una fiera? Pues que se le domine con trabajos forzados y prisión perpétua, pero que no se le mate.

pon  
roq  
que  
ultr  
nán  
loca  
quie  
Al  
duel  
algu  
roq  
  
H  
que  
que  
tina  
Cr  
de S  
y ah  
hibi  
que  
nece  
La  
un p  
de fr  
Ti  
2,30  
El  
Sol  
tada  
desca  
yo ce  
de S  
un p  
justa  
han v  
Ha  
cia y  
dable  
se des  
En  
magni  
alto p  
te cor  
centro  
indiqu  
Tabac  
Tod  
de cas  
una ca  
de com  
Nos  
ocasion  
porque  
de que  
el buen  
que dis  
ses de  
fábrica  
El a  
es el re  
á quier  
dad po  
rado á  
le confi  
Resp  
guros  
nuestra  
mente  
mo á i  
Princip  
Ahor  
labores